

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación local (U. G. T.)

Esta noche a las 10'30  
el Gobierno de la República se dirigirá por radio al pueblo español

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riuferri, 39

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, sábado 18 de junio de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 590

## Ningún contratiempo logrará abatir la fe y el entusiasmo del pueblo español que sigue, con paso firme, el camino que se ha trazado

DE LA GUERRA

### Un revés que afirma nuestra fe en el triunfo

Castellón de la Plana, la bella ciudad levantina, ha sido evacuada por las tropas republicanas y por la población civil, por orden de nuestro Alto Mando. Un revés de la lucha, consecuencia lógica de la nefasta política de no intervención mantenida contra viento y marea, por Mr. Chamberlain y sus secuaces.

Si el pueblo español no hubiese dado sobradas pruebas de su moral ante mayores desventuras, sería cuestión de proclamar por enésima vez, que el tal contratiempo, lejos de influir en el ánimo de nuestros combatientes y de nuestra retaguardia, ha tenido la virtud de avivar la fe en el triunfo decisivo y de aumentar la indignación ante la ingerencia de Italia y Alemania.

No hace falta repetirlo. Nuestro Gobierno y nuestro pueblo saben a lo que van y lo que quieren. Saben también que antes de alcanzar el triunfo, habrá que pasar por pruebas muy duras. Y ¿por qué no decirlo?, para lograr el aplastamiento de nuestros enemigos, será preciso que suframos aún otros reveses, porque así nos lo exigen aquellos Gobiernos que desde el extranjero, pueden influir en el desarrollo de esta contienda.

Para que la conciencia de los pueblos democráticos reaccionara, ha sido preciso que el fascismo italo-alemán no solamente se enseñara por medio de su aviación sobre nuestras ciudades de retaguardia y sobre todo aquello que representa cultura y progreso como son Museos, Hospitales, Escuelas, etc., sino que, engreído por la cobardía de ciertos Gobiernos, llegará osadamente a hundir barcos ingleses y franceses causando la muerte a súbditos de dichas naciones. Inglaterra y Francia no supieron, o no quisieron elevar su pretesta ante las cobardes masacres de Badajoz, ni ante la epopeya de Málaga y el Norte, antes bien, con su conducta hicieron posible la continuación de una política de no ingerencia que venía a ser la tapadera que ha encubierto la intervención de alemanes e italianos en nuestro país. Pero si los Gobiernos de dichos Estados cometieron con el pueblo español la más infame de las injusticias, las masas trabajadoras han ido evolucionando a la vista de los acontecimientos y hoy vemos como está entablada en las democracias una lucha enconadísima entre gobernantes y gobernados, que terminará sin duda, con el triunfo de estos últimos, lo cual es decir, el triunfo de la República española.

Para que la clase obrera de Inglaterra y Francia logre desbancar a los políticos que actualmente rigen los destinos de dichos países, han de producirse quizá pruebas más descaradas de la penetración italo alemana en nuestro país. Y llegará un momento en que no habrá artilugios ni fórmulas diplomáticas que puedan servir a un Chamberlain ni a un Daladier para ocultar la realidad, que todo el mundo conoce y solo unos pocos interesados fingen desconocer. El fascismo en su loco empeño de dominar en nuestro suelo, ha llegado a cometer los más monstruosos asesinatos que no menguan ni abaten empero nuestra resistencia. La consigna del doctor Negrín se cumple con tesón y con coraje inigualable y todos los reveses que la superioridad numérica del enemigo en material y municiones hemos venido sufriendo todos ellos previstos y estudiados por nuestro Estado Mayor—no hacen sino estimular nuestra fe en el triunfo que por una razón histórica ha de sobrevenir.

El pueblo español sabe que la pérdida de un trozo de terreno no influye decisivamente en el resultado de una guerra. Con solo ocupar las montañas de Covadonga, pudieron los godos, animados por Don Pelayo, reconquistar toda la península a los moros invasores. Después de tres años y medio de ver su patria invadida y atropellada por los ejércitos de los Imperios Centrales, los franceses derrotaron estrepitosamente a los soberbios «boches» reconquistando todas las provincias que les habían sido arrebatadas.

Nuestra fe, la seguridad en el triunfo de nuestra causa es hoy más firme y más indestructible que ayer y mañana lo será más que hoy. Mientras aliente un español, el fascismo no podrá dominar nuestra patria. Porque hay algo más fuerte que las bombas y los obuses: la voluntad de un pueblo que se erige ante las adversidades y de entre las mismas sabe crear las condiciones forjadoras del triunfo.

### Junta Provincial de Defensa Pasiva

¡CIUDADANO!

Para un instante, reconcéntrate en ti mismo y luego medita cuanto seas.

No olvides que prevenir es curar y en caso de bombardeo la prevención es lo primero.

Cierra las persianas y contraventanas en el preciso instante en que enciendan la luz.

¡Que no salga un solo rayo luminoso al exterior!

Piensa que si facilitas una orientación al enemigo, pueden ser tus hijos las primeras víctimas.

Impide toda inundación cerrando las llaves de paso en cuanto sientas las sirenas de alarma.

Nunca tengas abierto todo el paso de la llave del agua. Con un hito de agua te basta y así ganarás tiempo en caso de alarma.

Cierra la llave de paso del gas. Comprende que si hay rotura debido al siniestro, puedes evitar un incendio o su incremento y quizás la muerte de algunos sepultados.

Evita las lesiones producidas por rotura de cristales. Pega tiras de papel en cruz o en aspa en todos los ventanales o mamparas. Resistirán así más la trepidación y en caso de rotura, irán lanzados a corta distancia.

No te pares nunca a presenciar las evoluciones de la aviación enemiga, interrumpe la circulación de los que son más sensatos que tú y no sentarás plaza de héroe.

No esperes a salir en grupo de tu casa; no olvides que el toque de alarma es lo mismo que ¡SALVESE EL QUE PUEDA!

Si te sorprende la alarma en la calle, no circules más que hasta el refugio más próximo, protegiéndote de las paredes.

No te obstines en buscar «protección absoluta». Aprovecha todo lo que te ofrezca una garantía, aunque no sea grande.

Si estás en el campo, échate al suelo aprovechando cualquier accidente del terreno, con la boca entreabierta y los brazos arqueados cubriendo la cabeza.

Aprende y propaga ¡CIUDADANO!

Llama la atención al olvidadizo que no cumpla los preceptos de la Defensa Pasiva.

Es nuestra lección segura. ¿APRENDISTES YA LA PRIMERA?

#### Subdelegación Marítima de Mahón

De acuerdo con las condiciones establecidas en anuncio de subasta expuesto en el tablón de anuncios de esta Subdelegación Marítima, hoy día 18 del actual, a las cinco de la tarde se procederá a la de los restos del velero «Diler» por tercera y última vez, siendo el pago de este anuncio a cargo del adjudicatario.

#### Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

EXPOSICION

Se pone en conocimiento del público que el domingo día 19 será el último de visita a la exposición artística que con tanto éxito se viene celebrando en este Ateneo. Ese mismo día quedará cerrada, pudiendo los artistas recoger sus obras desde el lunes siguiente.

### Unión de Muchachas

El Secretariado de Cultura de esta Unión de Muchachas ha organizado unas clases de primera enseñanza que están a cargo del compañero Marcelino López, auxiliar docente, y que se celebran en nuestro local social todos los días laborables de siete y media a ocho y media de la tarde.

Además, el próximo lunes día 20 darán comienzo otras clases especiales para analfabetos que tendrán lugar igualmente todos los días laborables de seis a siete de la tarde y que estarán a cargo del Grupo Estudiantil de la Juventud Socialista Unificada.

Lo que hacemos público para conocimiento de todas nuestras afiliadas.

### Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza

Se pone en conocimiento de los alumnos de este Centro que el lunes próximo, día 2, se reanudarán las clases.

### FARMACIA MERCADAL

Participa al distinguido público estará abierta toda la semana desde las OCHO de la mañana a las DIEZ de la noche sin interrupción.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10 DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO de la sensacional prolucción Tripulantes del cielo

La película de más reciente estreno en Barcelona obteniendo a diario un éxito enorme. ANNABELLA, JEAN MURAT y J. PIERRE BEAUMONT forman el triunvirato de esta obra de arte.

NOTA: Se recomienda puntual asistencia dado el largo metraje de la película.

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10 MARTES A LAS 6'30 TARDE

GRANDIOSO PROGRAMA DOBLE La preciosa comedia musical extraordinaria

El rey de los hoteles Por la bellísima SIMONE SIMON.

Y el drama de acción de gran argumento Los titanes del bosque

TEATRO PRINCIPAL

SABADO a las 10 noche en punto DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

LUNES a las 10 Grandioso programa de cine

1.ª La sugestiva película

Mujeres que matan

2.ª La grandiosa producción dramática DIALOGADA EN ESPAÑOL

BARRIO CHINO por RUTH CHATTERTON y JAMES MURRAY

AL PÚBLICO

Por acuerdo del Frente Popular y en turno correspondiente al servicio de prensa dominical, aparecerá mañana domingo «Nostra Paraula», lo cual indicamos para conocimiento de nues-



# Nuestros gloriosos soldados, ocuparon al asalto la ciudad de Villarreal

## En el sector de Puebla de Valverde reconquistamos siete cotas, capturando gran cantidad de prisioneros y material e infligiendo durísimas pérdidas al enemigo

El Senado norteamericano ha aprobado una protesta contra los bombardeos aéreos de ciudades abiertas

### Escándalo en la Cámara francesa Dos diputados, llegan a las manos

París.—En la sesión de la Cámara de ayer tarde se produjeron algunos incidentes en el curso de un debate sobre cuestiones secundarias de orden interior que derivaron hacia el conflicto español.

El diputado comunista Mr. Cornevin al formular una pregunta sobre la cuestión española, fue injuriado por el diputado derechista Mr. Tixier Vinancourt y con dicho motivo se produjo un violentísimo altercado entre los diputados de izquierda y de derecha. Tan grande fué el escándalo, que el presidente se vió obligado a suspender la sesión. Al salir de la Cámara, en los pasillos se reprodujo el incidente llegando a las manos los señores Cornevin y Vinancourt, interviniendo en la riña diputados de ambos bandos.

Un diputado derechista llamado Court recibió un puñetazo en un ojo, sufriendo la fractura de una ceja. Otros diputados derechistas también sufrieron lesiones. La sesión no se reanuda hasta hoy.

### Los combatientes de la heroica 43 División en Francia

París.—Más de dos mil soldados de la heroica 43 División, seguidos de algunos millares de no combatientes, han llegado a Arremu de donde en trenes especiales salieron para Tolouse.

Algunos corresponsales de periódicos franceses destacan que el teniente coronel Beltrán, jefe de la División 43, es un ex combatiente voluntario del ejército francés.

Muchos periódicos, incluso fascistas, reconocen que la retirada de la 43 División tuvo lugar en perfecto orden. Esta no se hizo hasta que hubieron retirado todo lo que podía ser útil al ejército faccioso.

### Se asegura que Mr. Roosevelt llegará a pedir la anulación de la ley de neutralidad

París.—La prensa francesa continúa comentando los artículos del «New Times» y los discursos de personalidades norteamericanas en los que se anuncia la apertura de los trabajos del Parlamento en Enero de 1939.

Roosevelt pedirá la anulación de la ley de neutralidad. Los elementos aislacionistas y los pacifistas norteamericanos que se oponen a la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Europa, han perdido toda su influencia después de los bárbaros bombardeos de poblaciones civiles de España y la actitud de los Estados totalitarios a este país, Checoslovaquia y China.

Norteamérica ha declarado que ya no puede permanecer neutral en los conflictos entre los totalitarios y los países democráticos.

### La declaración de Mr. Chamberlain comentada por la prensa inglesa

Londres.—La declaración de Mr. Neville Chamberlain en la Cámara de los Comunes es criticada muy severamente por la prensa que considera que los buques británicos pueden y deben ser protegidos contra los ataques de la aviación extranjera.

El «Times» que juzga «prudente» la declaración del primer ministro, añade sin embargo en su editorial, que no ha sido lo «aplastante» como muchos hubieran deseado.

El redactor parlamentario del periódico conservador constata por otra parte, que la oposición esperaba alguna cosa más decisiva. Del lado gubernamental, añade, la opinión está dividida en tres partes: existen los que reclaman medidas más firmes, necesarias para el principio de No Intervención; otros piensan que los bombardeos son justificables por razón de los métodos de la guerra moderna; en fin un tercer grupo, el más importante de los tres, aparece desconcertado, apreciando las dificultades de una acción más positiva.

En un editorial titulado «un encogimiento de hombros», el «Daily Telegraph» escribe «que la declaración del primer ministro sobre los bombardeos de buques británicos en los puertos españoles ha sido más reservada de lo que muchos hubieran deseado.»

«El News Chronicle» escribe: «La actitud de Mr. Chamberlain no es satisfactoria. Se hundan barcos británicos, se pierden vidas británicas. Esto debe cesar. Una protección eficaz debe ser prestada a los buques británicos.»

Según Mr. Chamberlain, el obstáculo está en el acuerdo de No-Intervención. Pero no se habría de cerrar los ojos a los principios de la guerra y a los principios de humanidad, para conservar un pacto que desgraciadamente no ha logrado impedir la intervención. Este pacto debía haber sido denunciado desde hace mucho tiempo.

La firmeza obtuvo sus frutos en Nyon así como hace algunas semanas cuando Checoslovaquia estuvo amenazada con desaparecer del mapa de Europa. La firmeza obtendría también sus frutos en Burgos.

El «Daily Herald» protesta igualmente con energía contra la argumentación del primer ministro.

Mr. Chamberlain—escribe—el órgano laborista en un editorial da como de hecho medios en aquel país para proteger el nabeñón

británico en las aguas españolas. No lo creemos. Estamos grandemente sorprendidos si él cree una sola palabra de su argumentación. En los primeros días de la guerra civil de España, el Gobierno español era dueño del mar. Su flota probó de impedir a los petroleros ingleses de surtir de petróleo a la España fasciosa. Inmediatamente el Gobierno inglés previno al Gobierno español que la marina de guerra británica se opondría a tal intervención contra la navegación británica, que terminó seguidamente.

El verano último, buques británicos eran atacados en el Mediterráneo por submarinos extranjeros. El acuerdo de Nyon entró en vigor, declarando que dichos submarinos agresores serían hundidos si no cesaban en su acción. Ellos se pararon.

Ahora con desprecio del derecho y de la ley internacional, los buques británicos son nuevamente hundidos. No se pone fin a este estado de cosas porque el Gobierno británico no ha declarado que era preciso ponerle fin y que en caso contrario pasarían cosas desagradables.

Algunos dicen que en todo esto el Gobierno británico debe ser loco e malvado. Esto es falso; él es loco y malvado al mismo tiempo.

### Vacaciones parlamentarias Las sesiones del Parlamento francés han sido clausuradas

París.—Ayer Mr. Daladier leyó ante la Cámara el decreto de clausura de las Cámaras que fué aprobado. Antes de ello, el grupo socialista y comunista por medio de sus representantes hicieron patente su protesta por no haberse discutido y aprobado varios proyectos de ley presentados por las respectivas minorías. Tras un debate, la Cámara aprobó el acta por 357 votos contra 241. Se indica en los círculos autorizados que las Cámaras no reemprenderán su actividad hasta el próximo mes de Noviembre.

El Senado norteamericano aprueba una protesta contra los bombardeos aéreos. Y envía una enérgica nota a Alemania relativa al pago de las deudas austriacas.

Washington.—A pesar de la oposición de los elementos de derecha, el Senado ha aprobado una moción condenatoria contra los criminales bombardeos de ciudades abiertas españolas, por los aviones al servicio de Franco.

Se da mucha importancia a este acuerdo del Senado, por las repercusiones y el efecto moral que pueda producir en Francia e Inglaterra.

El Gobierno norteamericano ha enviado también al Gobierno del Reich una nota relativa al pago de las deudas austriacas. En dicha nota, el Gobierno americano hace notar a Alemania que cuando un país se anexiona de otro, es lógico y así está determinado en las leyes del derecho internacional que se haga cargo de sus deudas, puesto que asimismo se aprovecha de sus beneficios. Por ello, el Gobierno de los EE. UU. espera que el III Reich no pondrá ninguna clase de obstáculos al pago de unas deudas que voluntariamente ha contraído con los países acreedores de Austria.

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona de Sort fué totalmente rechazado un ataque enemigo contra nuestras posiciones de Piedra de Aolo.

LEVANTE.—Se combate con extraordinaria violencia en el sector de Castellón, donde nuestras fuerzas después de destruir el puente sobre el Mijares, atacaron Villarreal que conquistaron al asalto, excepto el cementerio y algunos focos aislados donde los rebeldes resisten todavía.

También se lucha con dureza en las cercanías de... cora sosteniendo las tropas leales con energía la presión facciosa.

En el sector de la Puebla de Valverde fueron reconquistadas en brioso ataque, las cotas 1638, 1626, 1617, 1703 del Alto del Buitre y 1721, 1752 y 1706 de Loma Telamozo.

En estas operaciones los rebeldes sufrieron gran número de bajas, capturando nuestras tropas muchos prisioneros y material.

EXIREMADURA.—Después de cuatro durísimos ataques, el enemigo consiguió ocupar vértice Patuda. Apoyados por tanques y aviones, los facciosos atacaron varias veces por Pista de los Blázquez, en dirección de Molino, siendo totalmente rechazados.

También se rechazaron rotundamente diversos ataques a Quejigo y Monzón Blanco.

En el sector de Puente del Arzobispo, la lucha es durísima. Después de nueve ataques, apoyado por la acción incesante de su artillería, el enemigo consiguió ocupar par las cotas 408 y 512. Se capturaron muchos prisioneros y material.

En los demás ejércitos, sin noticias de interés.

### AVIACION

La aviación rebelde actuó contra Nules, Valencia, Tarragona y Barcelona, causando algunas víctimas y daños.

Los antiaéreos de Valencia lograron derribar ayer un Junker que cayó incendiado al mar.

### 2.000 héroes de la 43 División llegan a Barcelona

Barcelona.—Han llegado a esta ciudad, procedentes de Francia, unos dos mil componentes de la heroica 43 División.

Fueron entusiastamente recibidos por el pueblo catalán en masa que les hizo objeto de grandes muestras de entusiasmo. Hablaron el ministro de Estado señor Alvarez del Vayo y el señor Comorera en representación de la Generalidad, pronunciando también unas palabras el Comandante Militar de la plaza, general Bosch. Varios componentes de la indicada Brigada hicieron uso de la palabra para agradecer a las autoridades y al pueblo la cordialísima y emocionante acogida que se les dispensaba, y prometieron seguir luchando hasta el triunfo definitivo de la causa republicana.

### Noticias cortas de la España leal

Madrid.—El importante diario «El Sol» ha dejado su orientación comunista por expresa renuncia del Partido.

Madrid.—El ex ministro de Justicia, Alvaro de Albornoz publica un artículo en el diario «Política», en el que anuncia su ingreso en Izquierda Republicana.

En su artículo, Alvaro de Albornoz preconiza el triunfo de la República sobre el fascismo.

Barcelona.—Ha marchado a París en misión oficial, el subsecretario de Justicia.

Barcelona.—Se ha celebrado con toda solemnidad el Día del Libro, haciéndose muchas ventas en las instalaciones ambulantes.

Barcelona.—La Diputación Permanente de las Cortes ha otorgado una pensión de doce mil pesetas a la viuda de don Angel Pestaña.

Valencia.—La Federación Nacional de Campesinos ha requerido de los campesinos evacuados que acudan con toda urgencia a recoger la cosecha de Albacete porque corre peligro de perderse por falta de brazos.